

米の生産調整について

去年からことしにかけて、いつも農家の皆さんの中に、重石のようにのつかかり続けて来た「米の生産調整」の問題が、いよいよ市町村を通じて具体的になってきた。二月二十三日、県の総合農政対策本部が開かれ、続いてその日の午後の米生産調整分科会で論議された結果、熊本県は、政府から要請された二万六千五百トン以上の米の生産調整目標数量を引き受けることが決定されたからである。市町村別の目標数量についても同意が得られ、各農業団体の絶対のご協力を得て、県、市町村一体となって推進することが決められた。

全く、この数年前まで、日本で米が余り、その作付けを制限しなければならぬことなどだれが考えたことがあつただろう。「お前たちはそれもわからず指導していたのか」と言わわれればそれまでだがこれはまことに予測すべくものなく、きわめて突然にこのような事象が現出したのである。品種を含めた生産技術の進歩発展と、連続の好天候のピッタリのかみ合わせによる豊作続き、そして一方では、あとで気づいてみれば三十八年をピークにして、米の総消費量は年々減少していた。

三十九年、四十年、四十一年と東北、北海道は毎年のように冷害に悩まされた。ことに四十年は天明以来の異常天候の年と早くから喧（けん）伝され、東北地方では積雪などのためいつまでも苗しろの

種まきが出来ず、それを苦にして自殺者まで出た。米が足りない。このままいけば外国から年々百万トンも輸入しなければならない、何とか米を増産しなければ……。その時はだれもがそう考へたのである。真剣に考へたのである。

□ 減つてきた消費量

ところが、四十二年の大豊作に統して三年連続の千四百万トンを突破する大豊作、これはどうしたことか。三、四年東北地方の連続冷害でガッソリきていたところへこの連続の好天候である。しかし実は千四百万トンの生産量だけについてなら驚くには当たらない。当時は年間千三百五十万トンの消費量だから、毎年の人口増、消費増が統けば決して多い量とは考えられないからだ。

□ 米価安定と増産

さて、米の増産ムードに拍車をかけたものが一つある。ここ数年、概して言えは農産物は上昇を続けた。とは言つても外の農産物はいつも価格が不安定つと下がるは明らかだ。しかし先に述べた冷害年次を含めて、過去十年以上、生産量が千二百二十万トン割った年は一度もない。これでは年々米が余るのは全く疑う余地のことになった。

□ もう一つの原因

なぜ米の消費が減ったのだろうか。日本の経済の成長が大きく、なんとか言ひ

□ 方法と手段は……

県では農業団体と相談をして、肥育牛の圃地造成と真剣に取り組もうという農業団体、市町村も加わって利子補給をし、うんと安い利子で肥育がやれるようにして育てなければならぬ、といわれた。また経済の大きな流れに従つて外国からの貿易自由化攻勢もいつつまでもは防ぎきれないようで、早く国際競争力は持たねばならないといわれる。

□ 離農の転機として

その他、もうすでに兼業収入、他産業に大きく足を踏み出している人は、このいそつくり農業から抜け出してしまつてもいいのではないか。離農の転機としては一つのチャンスだと思われる。

いずれにしてもこれからよい市町村、農協を中心とした生産調整は具体的な詰めに入るわけである。そのさい何でも不審なことがあれば、どんどん連絡をいただき、困難な大きな問題だけども、ともかく円滑にやり遂げたいものである。

□ 作目研究をみんなで

では、どのようにして、ということになる。熊本県では四十一年度から「新くまもと米づくり運動」を推進してきた。実は、その最初の時から、農家の総合的な経営とその収入、という面から、米の生産性を上げ、米の増収を図るととも

ながらみんなが豊かになった。いままで日本人は栄養が悪い、肉や魚の食べ方が少ない、少ないといわれていたのが、ようやくそのような動物性のタンパク質や脂肪類を多く食べるようになった。米からとついたカロリーが、これらの上質のカロリーに次第に置き替わってきたのである。

これは決して、米をやめてパンに代わったのではない。もちろん、ラーメンなどを含めて、小麦粉の消費がわずかにふえてはいるが、それは問題にするにあらぬ。つまり、みんなが金持ちになり、栄養のある、おいしい物を食べるようになつたため米が余つてきたのである。これは逆戻りさせるわけにはいかない。

国際競争に勝つ力と体制を

□ 留農の転機として

つて肥育農業に踏み切られてはどうだらうか。あるいは山寄りだったり、新しい開田地帯などで、しかも蚕が入り始めたりしているところは、大々的に蚕養に踏み切るべきであろう。もつと山の中で、常農的な干ばつ田だったり、そういうでなくとも手間の割りには収益が上がらない田は、植林してしまうことも考えられる。そのさいの排水処理などのために県では助成の予算を準備している。

休耕について、八代のイ草地帯に強く目をつけたのはこういう理由である。イ草の早刈りは品質が悪く、とかく不評の

お互い、小規模の経営であつてみれば、集団で結束された力で他と太刀打ちするほかない。作ったものを売る体制、作る体制、一貫した体制つくり、つまりを他に先んじてやらねばならないと思う。たとえば、野菜の指定産地は思い切つて強固な結束力で、全体の視模を拡大すべきであると思う。お互いに研究しどうだけ生産し、それをどこにどのように出荷する、というような綿密な計画を